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、居民自給自足絕跡重現生機

營造一個社區的祥和及繁榮，必須凝聚社區居民的共識及團結，山美社

區(達娜伊谷社區)的居民做到了 。 從最初達娜伊谷的生態保育活動開始，

經過社區居民幾年的慘滄經營後 ，終於發展成社區整體的營造，就國內目前

積極推動社區營造之運動而言 ，是」個相當特殊的成功例子 。 「 達娜伊谷 」

為原住民語 F的-個地名 ， 位於本省嘉義縣阿里山鄉山美村的東側，因其中

有 -條達娜伊谷溪，其發源地為海拔二千公尺中央山脈的棚育山與棚磯山西

側的稜線，流經此區域，在過去未遭破壞之時，曾是當地原住民各部落傳統

漁獵場所，而且溪中魚 、蝦、蟹等甚為豐富 ， 因此逐漸成為各部落聚集的場

所，此山谷就依溪名稱為達娜伊谷，因而得名 。

在六十年代以前曾是當地原住民部落生活的重心 ， 但自從曾文水庫及阿

里山公路的興建及完成後，阿里山各河流系的整個河川生態遭到空前未有浩

劫，再加上金錢的利誘下，山坡地陸續開闊成茶園及山葵圈，使得巳奄奄一

息的河川生態更蒙上一層厚厚的陰影 。

在危急之際，當地有心人士開始呼籲並發起村民愛情河川生態資源的活

動，起初在推動時曾遭遇到許多挫折，但歷經多年的努力後，已逐漸受社區

居民的重視，並取得大家的共識，所以才選定尚保持原始風貌的達娜伊谷溪

及兩岸各六公里的原始森林作為生態保育地區，積極成立保育委員會，並訂

定村民自制公約，開始實施達娜伊谷生態保育的各項計畫，在沒有政府任何

單位的支援下，從巡河護魚到生態保育，在短短幾年中，溪流中的組魚成群

於水流中覓食 ，筆者曾造訪過該地，利用麵包餵食時，親眼目睹成群的組魚

搶食的景象，實令人驚嘆，心中不免起了 4個疑問，在台灣的溪流中竟有如

此密集的組魚群存在嗎?達娜伊谷生態保育委員會他們做到了，且逐漸恢復

昔日的生機，並重新燃起社區居民的希望 。
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因此在民國 84年 2月正式成立達娜伊谷自然生態公園，以觀光旅遊的方

式同時對外開放，並開闢許多遊憩據點，吸引更多的觀光遊客，而營造出達

娜伊谷的新契機，這個社區居民整個奮鬥過程實在令人敬佩，他們並將營造

的成果，利用一系列的活動，展現給社會大眾，獲得各界一致的好評，更慶

幸的是已得到政府有關單位的 ，而也即將撥發經費，積極地規畫此社區

，希望發展成全國原住民模範社區，這些都是達娜伊谷社區居民共同努力的

結果 。

不僅如此，他們將達娜伊谷經營的結果，繼而擴展到整個山美社區，從

農業、文化教育、社區福利三方面著手營造，藉著自給自足的經營方式，希

望能創造出 「 山美奇蹟 J '而將這種成果延續到其他類似的社區，冀能營造

出更多的 「山美奇蹟」。
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貳、限制遊客量防止遭破壞

依個人的一些淺見 ， 提供給山美社區的朋友作為參考，因為既然成立自

然生態公園，必然是開放給社會大軍作為 一個觀光遊憩的據點，但可能會衍

生-些問題 ，如垃圾是否會造成水源的汙染 、 一些保育的設施會被任意的破

壞、更嚴重的是外來種的入侵(如遊客的攜人)會導致魚群的結構改變，因為

自然生態公園不同於一般觀光地區 ， 除了著重生態環境保護外，另一項須使

遊客明瞭或須予宣導的是限制遊憩利用量的措施，因此有下列幾點建議﹒

l. 避客量的限制

2 . 時間的限制

3 空間的限制

4. 資格的限制

5 . 物品的限制

以上幾點最主要的目的，乃是防止自然生態公園資源造成持久或嚴重的

實地衝擊，而使生態資源得以永續利用 。
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參、破壞河川生態影響人類命運

河川是維護生命的自然資源，因為在生命演化過程中，及人類文明發展

的過程都與河川源遠流長 。 但在人類文明發展的過程中，人類開始在集水區

活動，且無節制及適宜的保育措施，導致河川生態嚴重失去平衡，目前全球

大部分河川皆已面臨嚴重汗染或破壞，間接地已威脅到人類的生命安全、生

活品質、經濟與人文發展，不及時喚起人們對保護河川生態環境的意識，即

可能影響到人類未來的命運 。

從達娜伊谷生態保育的行動中，我們很慶幸及敬佩參與此行動的山美社

區六百多居民，由於他們的執著及努力，終究讓己瀕臨絕跡的生態恢復生機

，而且還能兼顧保護森林及水源，對整個河川生態的保育有莫大的貢獻 。 雖

然達娜伊谷的面積範圍不大，較容易保護，但是當地社區居民皆能發揮無我

的精神，凝聚大家的力量，而此段溪流的生態環境才能得以保護 。

這些可愛的原住民同胞他們不是愚者，而是智者，因為他們正默默地喚

起國人對河川生態保育的重視，並希望政府能大力的推動，使得本省的河川

生態環境皆能像達娜伊谷生意盎然及多采多姿，我們現在所做的努力，唯一

希望是讓我們後代子孫能享受美好的自然生態資源 。
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